



## *Le style du Seigneur que nous sommes appelés à témoigner*

Frères et sœurs,

En cette période bénie de l'Avent, notre Église au Sahara contemple, une fois encore, le mystère de la petitesse de Dieu. Celui que nous attendons ne vient pas dans la force ni dans l'éclat, mais dans la fragilité d'un nouveau-né, confié à des mains humaines, donné au monde comme une promesse humble et désarmante.

Cette « voie de la petitesse » est le style même du Seigneur, celui que l'Église est invitée à accueillir et à refléter. Le pape Léon nous l'a rappelé avec force le 28 novembre dernier, dans la cathédrale du Saint-Esprit d'Istanbul : le Royaume de Dieu ne progresse pas grâce à la grandeur apparente, mais grâce à la douceur du cœur, à la proximité fraternelle et à la disponibilité simple qui ouvre à l'action de Dieu.

Il nous redit ainsi que la véritable force de l'Église ne se mesure ni à ses moyens ni à ses structures, ni au nombre, ni à l'influence sociale. Ce qui porte du fruit, c'est la présence discrète, la fidélité cachée, les gestes simples vécus par amour. Et, pour éclairer cette route, il reprenait les paroles de son prédécesseur :

« Dans une communauté chrétienne où les fidèles, les prêtres, les évêques ne prennent pas cette voie de la petitesse, il n'y a pas d'avenir ; [...] le Royaume de Dieu germe dans le petit, toujours dans le petit » (*Homélie à Santa Marta*, 3 décembre 2019).

Ces paroles sont pour nous un signe d'encouragement et de communion, particulièrement dans nos terres sahariennes où la présence chrétienne se vit souvent de manière simple et sans ostentation.

Cette année, l'actualité de notre diocèse nous offre une illustration particulièrement belle de cette fécondité cachée. Le 6 décembre 2025, une célébration a rassemblé à Ouargla la petite communauté chrétienne locale et de nombreux amis de la ville, à l'occasion du 150<sup>e</sup> anniversaire de l'arrivée des Pères Blancs. Plusieurs permanents du diocèse étaient présents, entourés d'un bon nombre de Missionnaires d'Afrique venus spécialement pour partager cette fête.

Nous avons écouté les témoignages empreints d'émotion de deux anciens élèves de l'école des Pères, ainsi que les paroles de reconnaissance de deux chercheurs pour le travail remarquable accompli par les missionnaires dans la préservation du patrimoine culturel immatériel de la région : les traditions orales, les pratiques sociales, les savoir-faire transmis de génération en génération. À travers cette mémoire vivante, nous découvrons combien la « petitesse » évangélique porte du fruit : les gestes discrets, les présences patientes, l'intérêt attentif pour la culture des gens, les liens tissés avec délicatesse au fil des ans deviennent un héritage partagé, un réservoir d'amitié et de respect mutuel, dans lequel nous puisons encore aujourd'hui pour nourrir nos rencontres.

Puisse l'Avent renouveler en chacun de nous le désir de marcher sur ce chemin-là : celui de la simplicité qui ouvre des portes, de la confiance qui apaise, de la fraternité qui construit. Que l'Enfant de la crèche nous apprenne à reconnaître la force du petit, à croire aux fruits cachés, à demeurer fidèles à la mission reçue dans la vastitude du Sahara.

Dans l'espérance et la paix de Noël à venir,

*+ Diego*

# Des nouvelles pour rester proches

\* Du 8 au 11 octobre, la communauté des Franciscaines d'Ain Sefra a accueilli Mgr Diego pour une visite pastorale de découverte de leur vie à la fois active et priante (à dr., les trois sœurs).



\* Le 13 octobre, un sondage a été lancé auprès des diocésains : *Que voudriez-vous dire au pape s'il venait en Algérie ?*

\* 15 et 16 octobre, le Conseil pastoral et le Conseil pour les affaires économiques se sont réunis à Ghardaïa.

\* Le 16 octobre, Sr Domina Dusenge a renouvelé ses vœux à Ghardaïa : félicitations à elle ! (sa photo à dr.)



\* Le 18 octobre, Mgr Diego, son vicaire général, le P. Vincent Kyererezi, ainsi qu'une délégation venue de Ghardaïa, El Meniaa, Touggourt, Hassi Messaoud et Timimoun, ont participé à l'ordination épiscopale et à l'installation de Mgr Michel Guillaud, nouvel évêque de Constantine et Hippone, à Annaba (à g., photo des quatre évêques d'Algérie).

\* Du 23 au 28 octobre, notre vicaire général, P. Vincent, a effectué une visite pastorale du secteur est : Touggourt, Hassi Messaoud, Ouargla. Partout, un accueil chaleureux et des sourires ! (photo à dr.)



\* Les 2 et 3 novembre, les évêques et vicaires généraux d'Algérie, enfin au complet, se sont réunis à Alger ; ils ont publié un [communiqué](#). Par ailleurs, les quatre évêques ont rencontré M. Youcef BELMEHDI, ministre des Affaires religieuses et des Wakfs, pour une rencontre constructive (photo à g.).



\* Du 5 au 8 novembre, Mgr Diego a effectué une visite pastorale à Timimoun, accueilli par le sourire des Sœurs de Notre-Dame du Lac Bam (photo à dr.). Le 8 novembre, il a été rejoint à Béni Abbès par sœur Fiorella, du Conseil général des Petites Sœurs de Jésus. De Béni Abbès, chez les Frères de l'Ermitage, ils sont repartis avec petite sœur Béatrice pour Touggourt, en passant par Timimoun puis El Meniaa. Une chaleureuse hospitalité partout.



في الطريق

*En chemin*

Billet bimestriel du diocèse de Laghouat-Ghardaïa  
N° 44 – décembre 2025 – janvier 2026

Secrétariat de l'évêché :  
[sec.evghardaia@gmail.com](mailto:sec.evghardaia@gmail.com)

\* Le 14 novembre, les Sœurs Blanches de Ghardaïa ont reçu la visite pastorale de leur évêque, Mgr Diego, partageant avec lui les beaux fruits de leur jardin ainsi que le témoignage de leurs apostolats (à dr., photo des accueillantes et de l'accueilli).

\* Le 22 novembre, S.E. Mgr Javier Herrera Corona a été nommé nonce apostolique pour l'Algérie ; [cliquez ici](#).



\* Du 22 au 27 novembre, les évêques et vicaires généraux de la CERNA (Conférence des Évêques de la Région du Nord de l'Afrique) se sont réunis à Tunis, et ont publié un communiqué que vous pouvez consulter [en cliquant ici](#).

\* Du 23 au 25 novembre, le P. José Maria Cantal et la Sr Bernadette Djekoye ont lancé auprès des permanents de l'Église diocésaine les sessions de formation à la sauvegarde des personnes vulnérables : la Sr Bernadette à l'Assekrem ; la Sr Bernadette et le P. José Maria à Tamanrasset (photo à dr.). En page suivante, le P. José Maria présente le sens et les objectifs de cette démarche.



\* Le 29 novembre, Mgr Diego a célébré le 1<sup>er</sup> dimanche de l'Avent avec la paroisse de Tizi Ouzou (à demander au secrétariat : son homélie).

\* Le 1<sup>er</sup> décembre, la saint Charles de Foucauld a été célébrée dans les communautés du diocèse (à g., à El Meniaa).

\* Le 6 décembre a eu lieu la célébration du 150<sup>e</sup> anniversaire de l'arrivée des Pères Blancs à Ouargla (à dr., l'assemblée de la messe ; article de présentation de la journée en p. 9)



Nos prières pour :

✚ Sr Gloria Martínez Gil, Sœur Missionnaire de Notre-Dame d'Afrique, décédée le 6 octobre en Espagne. Elle a passé la plus grande partie de sa vie en Algérie, et plus particulièrement dans notre diocèse de Laghouat-Ghardaïa. Elle avait fait ses études d'infirmière à Parnet (Alger), avant de servir comme infirmière à Béchar, puis pendant douze ans au service de pédiatrie de l'hôpital d'El Meniaa, où beaucoup gardent d'elle un souvenir reconnaissant. C'est de Ghardaïa qu'elle était partie pour Oran en juin 2012, avant de regagner ensuite l'Espagne.

Que son âme repose dans la paix du Christ.



Nous sommes en union de prière et de pensée avec :

- P. Modera Yizompe Bazié, notre nouveau chancelier, suite au décès, le 9 novembre, de son frère François Bazié ;
- Fr Ottorino Zanatta, pour le décès, le 26 novembre, de son beau-frère, Franco Gagno, en Italie.

Qu'ils reposent en paix, et que Dieu accompagne nos frères et leurs familles dans la douleur de la séparation.

# Sur le chemin, les annonces

## \* Formation à la Sauvegarde des Personnes Vulnérables :

Avec Sr Bernadette Djekoye et des représentants des quatre diocèses d'Algérie, nous avions suivi, l'an passé, une excellente formation avec une experte libanaise sur la manière d'animer des réunions en général et, de manière concrète, pour nous approprier la politique de sauvegarde des personnes vulnérables que les évêques venaient d'actualiser. Depuis, de nombreux petits pas ont été réalisés, au niveau diocésain comme au niveau national, pour collaborer avec ce mouvement mondial qui veut rendre à l'Église sa vocation de mère et de protectrice des plus faibles.

Certes, il existe des réticences légitimes : pour certains, il ne s'agirait que d'un effet de mode importée ou de la conséquence de pressions visant à imposer des activités de sauvegarde dans nos Églises. Mais lorsque l'on peut prendre le temps d'en discuter sereinement, les tensions s'apaisent presque entièrement.

Nous proposons aux secteurs et aux communautés du diocèse de nous accueillir, Sr Bernadette et moi, selon leurs possibilités et leurs disponibilités. Nous sommes conscients que chacun a déjà beaucoup de travail et nous ne souhaitons pas alourdir les programmes. Nous nous adaptons aux réalités de ceux à qui nous offrons, en définitive, un soutien destiné à enrichir leur ministère.

Nous abordons la distinction entre sauvegarde et protection, ainsi que les implications juridiques de la politique de notre Église pour toutes les personnes qui collaborent ou travaillent avec nous. Nous présentons également des cas concrets à analyser, expliquons en quoi les différentes formes d'abus nous concernent, aidons à comprendre l'organigramme mis en place pour accompagner le(s) diocèse(s), et simulons enfin la manière de remplir le formulaire de signalement en ligne disponible sur le site web de l'Église d'Algérie.

Jusqu'à présent, tout le monde semble satisfait, et les évaluations indiquent que les rencontres ont été positives et éclairantes. Cela nous encourage à continuer de parcourir notre grand diocèse afin de partager ce que nous avons trouvé, pour nous aussi, très utile. En dehors des rencontres organisées par secteurs, nous restons à votre disposition pour répondre à vos questions, lever des doutes ou recevoir vos réactions. Merci.

José María Cantal, M.Afr., Adrar

في الطريق

*En chemin*

Billet bimestriel du diocèse de Laghouat-Ghardaïa  
N° 44 – décembre 2025 – janvier 2026

## Agenda de notre évêque Diego

### Décembre 2025

- 1 : Mémoire de saint Charles de Foucauld
- 2 : Alger - Causerie avec les étudiants du programme ILCA au Centre Les Glycines
- 6 : 150<sup>e</sup> anniversaire de l'arrivée des Pères Blancs à Ouargla
- 8 : Immaculée Conception de la Bienheureuse Vierge Marie
- 11-13 : visite au diocèse d'Oran
- 18-19 : pèlerinage jubilaire diocésain à l'église Saint-Joseph, El Meniaa
- 24-27 : visite pastorale à la paroisse de Adrar
- 25 : Nativité du Seigneur
- 28 : Clôture de l'Année Sainte

### Janvier 2026

- 1 : Jour de l'An, solennité de Sainte Marie Mère de Dieu
- 2-3 : Formation à la Sauvegarde – Secteur Centre
- 6 : Épiphanie
- 9-10 : Weekend Nativité du Pays
- 12 : Yennayer ; Conseil pastoral et Conseil pour les affaires économiques
- 13-16 : Visite pastorale à la paroisse de El Meniaa
- 15 : 150<sup>e</sup> anniversaire du départ de la première caravane des Pères Blancs vers Tombouctou à partir de Metlili
- 18-24 : Semaine de prière pour l'unité des chrétiens
- 19-20 : Réunion des évêques à Alger
- 21-24 : Réunion du comité permanent du SCEAM à Accra

### Février 2026

- 2 : Journée mondiale de la vie consacrée
- 18 : Mercredi des Cendres
- 19-23 : Assemblée générale de la COSMADA - Alger
- 22 : Premier dimanche de Carême
- 26-1er mars : Rencontre des aumôniers de prisons



\* Prochaines formations à la sauvegarde des personnes vulnérables : 12 et 13 décembre : Ouargla, Touggourt et Hassi Messaoud – 2 et 3 janvier : Ghardaïa et El Meniaa.

\* Le pèlerinage diocésain jubilaire à l'église Saint-Joseph d'El Meniaa, prévu les 18 et 19 décembre, se prépare activement. Avec une partie des permanents du diocèse, il marquera la dernière étape de ce *Jubilé de l'Espérance* initié par le pape François.

\* 12 janvier 2026 à Ghardaïa : Conseil pastoral et Conseil pour les affaires économiques.

\* Si vos numéros de téléphone fixe changent avec la fibre optique, merci de le signaler au secrétariat pour l'annuaire interdiocésain 2026. Merci !

**VOUS SOUHAITEZ FAIRE UN DON ?**

*En nous soutenant, vous vous engagez à nos côtés pour que notre diocèse dispose des moyens nécessaires pour accomplir sa mission.*

**En France, il est possible de faire un don défiscalisé** en passant par l'intermédiaire des Œuvres Pontificales Missionnaires (n'oubliez pas de préciser « Pour le diocèse de Laghouat, Algérie »)

IBAN : FR76 1009 6180 0100 0267 4240 142 (CIC Lyon Bellecour)

Titulaire du compte : ASS FRANCAISE DES ŒUVRES PONTIFICALES  
MISSIONNAIRES

**Autres pays :**

IBAN : VA93 0010 0000 0035 2340 01 (IOR – Istituto per le Opere di Religione)

Titulaire du compte : DIOCESI DI LAGHOUAT

Pour toute information sur les legs et donations :

P. René Mounkoro, Économie diocésain, [ecolagh@gmail.com](mailto:ecolagh@gmail.com)

*Nous souhaitons  
à toutes et à tous  
d'heureuses fêtes de Noël,  
une belle année 2026,  
et une merveilleuse année  
2976 selon le calendrier  
amazighe !*



La brouette des bouquets  
des Petites Sœurs de Jésus à Touggourt

# *En route, les marcheurs*

## *Quand les Cœurs s'unissent : un projet qui illumine le chemin des enfants IMC d'Ain Sefra*



Le 23 novembre, une petite célébration festive a été organisée à Aïn Sefra pour marquer l'achèvement du projet soutenu par l'Ambassade de la République tchèque à Alger. Lors de cet événement, son ambassadeur, M. Jan Czerný, a inauguré la troisième salle de rééducation aménagée dans notre maison pour les enfants atteints d'infirmité motrice cérébrale (IMC). Un moment fort de la cérémonie a été le dévoilement d'une plaque commémorative par l'ambassadeur et sœur Isabelle, marquant officiellement l'inauguration de la salle. Fidèles à la tradition algérienne, les parents et les enfants ont accueilli l'ambassadeur et son épouse avec du lait et des dattes, symboles d'hospitalité et de respect.

Les enfants, accompagnés de leurs parents, ont présenté avec enthousiasme les exercices de kinésithérapie qu'ils ont pu réaliser grâce aux équipements acquis dans le cadre du projet, mettant ainsi en lumière les résultats concrets et positifs de cette initiative. L'un de nos jeunes de 17 ans, au nom de tous les enfants en rééducation, ainsi qu'une maman, ont pris la parole pour exprimer leur gratitude envers l'ambassadeur, qui leur a offert cette opportunité de progresser et d'évoluer vers leur quête d'autonomie. C'était un instant chargé d'émotions, où des larmes ont parfois coulé sur les joues de parents, y compris sur celles de l'épouse de l'ambassadeur !

La cérémonie a rassemblé non seulement les familles concernées des enfants IMC, mais aussi des amis de la communauté et des ouvriers ayant participé aux travaux, témoignant de l'importance collective et de l'impact social de ce projet.

في الطريق

*En chemin*

Billet bimestriel du diocèse de Laghouat-Ghardaïa  
N° 44 – décembre 2025 – janvier 2026

Secrétariat de l'évêché :  
[sec.evghardaia@gmail.com](mailto:sec.evghardaia@gmail.com)

L'épouse de l'ambassadeur a joué un rôle actif en capturant ces moments à travers des photographies et des vidéos, permettant ainsi de conserver un souvenir vivant de cette journée mémorable. Sœur Bernadette et sœur Suzanne de Timimoun se sont également jointes à la célébration, se trouvant à Aïn Sefra pour assister à une formation donnée par sœur Isabelle sur le bandage des pieds bots et la confection d'appareils de rééducation pour les enfants atteints d'IMC.

Tous les participants ont ensuite partagé un moment convivial autour du thé, des dattes et des biscuits préparés par les parents. L'épouse de l'ambassadeur a également préparé un gâteau tchèque traditionnel aux pommes, le « štrúdl ».

Pour clore la cérémonie, l'ambassadeur a planté un arbre, geste symbolique incarnant l'ancrage durable et l'espoir de croissance liés à ce projet.

Après ces échanges chaleureux, les enfants, les parents et tous les participants à la célébration ont progressivement quitté les lieux. Les sœurs de Timimoun, l'ambassadeur et son épouse ont partagé un repas convivial avec nous. Nous avons alors évoqué notre quotidien auprès de ces personnes et notre travail avec les enfants atteints de paralysie cérébrale, ainsi que leurs difficultés, leurs joies et leurs espoirs. Puis, l'ambassadeur et son épouse nous ont quittés.

Cette journée a ainsi renforcé les liens entre tous les participants, tout en célébrant les réussites du projet dans une atmosphère à la fois chaleureuse et respectueuse.

Ludi, Isabelle, Barbara  
Sœurs d'Aïn Sefra



# En route, les marcheurs

*Nous faisons la connaissance de  
P. Modera Yizompe Bazié*



*Peux-tu te présenter et nous raconter comment est née ta vocation ?*

Je m'appelle BAZIÉ Modera Yizompe, originaire du Burkina Faso. Ma vocation sacerdotale est née au sein du groupe CV-AV (Cœurs Vaillants – Âmes Vaillantes), connu ailleurs sous le nom d'Enfance missionnaire. À cette époque, mon désir le plus fort était de ressembler au prêtre aumônier qui accompagnait notre groupe.

En août 2009, alors que j'avais 15 ans, lors d'un camp vocationnel, j'ai rencontré pour la première fois les Missionnaires d'Afrique (Pères Blancs) grâce aux aspirants qui y participaient, dans la paroisse Saint-Jean-Baptiste de Zoula. Après avoir réussi le Brevet d'Études du Premier Cycle, en 2011, j'ai commencé à participer régulièrement aux rencontres mensuelles organisées pour les aspirants Missionnaires d'Afrique. Celles-ci m'ont permis de mieux découvrir les Missionnaires d'Afrique, en particulier leur engagement pour la nouvelle

évangélisation et pour la rencontre avec les croyants de l'islam.

*Quelles ont été les principales étapes de ta formation missionnaire et comment as-tu découvert le Maghreb ?*

En 2014, j'ai débuté ma formation philosophique chez les Missionnaires d'Afrique à Ouagadougou, une étape marquante qui fut ma première expérience d'une vie interculturelle à la fois riche et profondément formatrice. À la fin du cycle de philosophie, en 2017, je suis parti à Kasama, en Zambie, pour vivre l'année spirituelle. À l'issue de cette expérience, j'ai fait ma déclaration d'intention et exprimé ma volonté de devenir Missionnaire d'Afrique.

Nommé à Ouargla pour mon stage apostolique en 2018, j'ai finalement été envoyé en Tunisie après une longue attente de visa. C'était alors mon premier contact avec le Maghreb. Cette expérience tunisienne, intensément marquante, m'a donné l'occasion de mieux connaître le monde de l'islam auquel je m'intéressais depuis longtemps. À la fin de mon stage, en 2020, j'ai poursuivi ma formation théologique à Kinshasa pendant quatre ans. Ce passage d'un pays majoritairement musulman à une grande métropole chrétienne m'a permis de découvrir une Église vivante, dynamique, ancrée dans la ferveur africaine.

*Depuis ton arrivée en Algérie, qu'est-ce qui t'a le plus touché ou surpris ?*

Après mon serment missionnaire en novembre 2023, j'ai demandé à revenir au Maghreb comme terre de mission. Arrivé en Algérie le 17 octobre 2024, après mon ordination sacerdotale, j'y poursuis actuellement l'apprentissage de l'arabe au Centre Les Glycines, avant de rejoindre la communauté des Pères Blancs de Ghardaïa.

Ce qui me touche particulièrement, c'est la diversité de la communauté catholique en Algérie : elle me montre que l'unité peut se vivre de façon très concrète, au cœur même de nos différences. Le contexte algérien m'offre aussi de rencontrer des chrétiens de diverses traditions et de goûter un œcuménisme humble et fraternel. Enfin, l'engagement fidèle de l'Église aux côtés du peuple algérien m'encourage à avancer moi-même sur le chemin du dialogue : un dialogue vrai, enraciné dans la foi, vécu avec patience, respect et simplicité, au rythme de la vie quotidienne.

في الطريق

*En chemin*

Billet bimestriel du diocèse de Laghouat-Ghardaïa  
N° 44 – décembre 2025 – janvier 2026

Secrétariat de l'évêché :  
[sec.evghardaia@gmail.com](mailto:sec.evghardaia@gmail.com)



# *En route, les marcheurs*

## *Les Pères Blancs à Ouargla : 150 ans d'engagement et de service*

Le 6 décembre 2025, une célébration s'est tenue à Ouargla à l'occasion du 150<sup>e</sup> anniversaire de l'arrivée des Pères Blancs. Plusieurs permanents du diocèse étaient présents, aux côtés d'un bon nombre de Missionnaires d'Afrique venus spécialement pour cette fête, ainsi que d'un large groupe d'amis de la ville.

Le programme comprenait une conférence à deux voix, donnée par des chercheurs locaux, sur la contribution des Pères Blancs à la culture et à l'histoire de Ouargla. Ils y ont souligné le travail remarquable accompli par les missionnaires pour préserver le patrimoine immatériel ouargli. Deux anciens élèves de l'école des Pères ont ensuite livré un témoignage empreint d'émotion, partageant des

souvenirs marquants de leur passage au sein de cette institution. La rencontre s'est conclue par un repas fraternel, occasion privilégiée pour poursuivre les échanges dans la convivialité.

Nous présentons ici un résumé d'un texte plus long préparé par le Père Étienne Ngoma Kibuaka, M.Afr., retracant cent cinquante ans de présence missionnaire dans celle que l'on appelle volontiers « la sultane des oasis ».

### **1. Les débuts de la mission (1875-1879)**

L'arrivée des Pères Blancs à Ouargla s'inscrit dans le projet missionnaire du cardinal Lavigerie, convaincu que l'Afrique occidentale pouvait être atteinte à travers le Sahara. Après plusieurs expéditions de reconnaissance depuis Laghouat, Metlili et le Mzab, les Pères Louis Richard et Charles Kermabon arrivent à Ouargla le 26 juin 1875. Le 12 juillet, le Père Pierre Combarieu les rejoint, formant une communauté de trois. Leur action se concentre alors sur les soins aux malades et l'éducation. Rapidement appréciés des habitants, ils contribuent largement au bien-être de la population.

Cependant, la première caravane missionnaire destinée à traverser le Sahara subit de lourdes pertes. Après l'assassinat des Pères Paulmier, Bouchand et Ménoret en 1876, la mission de Ouargla est temporairement fermée en 1879, le Père Richard — pilier de la communauté et arabisant de grande valeur — étant appelé à rejoindre le poste de Ghadamès.

### **2. L'enracinement (1891-1970)**

La mission rouvre en 1891 avec l'arrivée des Pères Verax, Chenivesse et du Frère Henri. Ils reprennent l'œuvre de soins et d'éducation, accueillant aussi bien les nomades que les résidents de la ville. Les besoins sociaux sont immenses : pauvreté, manque d'instruction moderne, absence de soins. Les Pères y répondent en créant divers services, notamment une école primaire (1900) et plusieurs ateliers — cimenterie, céramique, broderie et tissage — destinés à la formation professionnelle. Ils fondent également un musée de préhistoire (1908) et édifient une nouvelle église dans les années trente. Un grand centre professionnel est créé dans les années cinquante pour former des jeunes dans plusieurs disciplines techniques.

Les Sœurs Blanches arrivent, quant à elles, en 1911. Après une interruption durant la Première Guerre mondiale, elles reviennent en 1919 et se consacrent aux soins des femmes et des enfants, aux visites à domicile et à l'éducation féminine. Elles ouvrent un ouvroir, puis une école ménagère (1946) et une école primaire de filles (1949). Une seconde communauté, dédiée aux soins hospitaliers, s'installe à la fin des années soixante.

Pères et Sœurs jouent un rôle majeur dans l'éducation, la formation professionnelle et la promotion culturelle de Ouargla durant toute cette période.



### 3. La période de crises (1971-1995)

L'indépendance de l'Algérie entraîne la nationalisation progressive des institutions éducatives et sociales. Les œuvres de l'Église passent sous la tutelle de l'État ; certains bâtiments sont démolis ou transformés. Après avoir formé leurs successeurs, les Pères et les Sœurs poursuivent toutefois un travail discret dans quelques structures jusqu'au début des années quatre-vingt-dix.

En raison des restrictions et du manque de personnel, les Sœurs Blanches ferment leur communauté du ksar en 1986 et quittent définitivement Ouargla en 1990, relayées par les Petites Sœurs de Saint-François.

Face à la demande locale d'apprentissage du français et à l'intérêt pour la recherche scientifique sur le Sahara, les Pères créent le Centre Culturel de Ouargla, toujours actif aujourd'hui.

### 4. La mission actuelle

La communauté des Missionnaires d'Afrique à Ouargla est aujourd'hui composée de Pères Vincent Somboro, Simon Peter Kahinda et Étienne Ngoma Kibuaka. Leur mission s'articule autour de deux axes :

1. L'animation de la foi chrétienne dans la petite paroisse Notre-Dame-des-Victoires, qui compte trois fidèles permanents. Une chapelle sert d'église, et l'eucharistie y est célébrée chaque vendredi soir. Les Pères assurent également des visites et un accompagnement pastoral auprès des migrants ou des personnes incarcérées.
2. Le dialogue de vie avec nos frères et sœurs musulmans, qui se vit principalement à travers le centre culturel. Celui-ci accueille chaque année près d'une centaine d'inscrits — enfants, étudiants et adultes — pour du soutien linguistique, de l'accompagnement académique et la consultation d'une bibliothèque devenue aujourd'hui un lieu de référence sur l'histoire et la culture de Ouargla.

Le centre favorise des relations profondément empreintes de confiance : de nombreux habitants accueillent les Pères chez eux, partageant leurs préoccupations et leur amitié. La communauté participe également à la vie culturelle locale et à différents groupes de réflexion.

### Conclusion

Malgré les défis d'un contexte social en pleine transformation et les conditions souvent austères de la vie saharienne, la mission de Ouargla demeure un témoignage vivant de présence chrétienne, d'amitié et de dialogue. Elle exprime la catholicité de l'Église et rend possible une rencontre quotidienne, simple et fraternelle avec les habitants musulmans de cette grande oasis du Sahara.



في الطريق

*En chemin*

Billet bimestriel du diocèse de Laghouat-Ghardaïa  
N° 44 – décembre 2025 – janvier 2026

Secrétariat de l'évêché :  
[sec.evghardaia@gmail.com](mailto:sec.evghardaia@gmail.com)



# *Provisions de Route*

*Lettres de Noël de PS Magdeleine  
aux Petites Sœurs de Jésus*

**J**e voudrais que les petites sœurs de tous les continents fassent transparaître autour d'elles, jusqu'à l'extrémité de la terre, le rayonnement de ce tout-petit de la crèche qui est douceur, qui est tendresse, qui est lumière, qui est espérance.

Le monde actuel a tant besoin de cette douceur, de cette tendresse, de cette lumière, de cette espérance...

**Douceur...** comme réponse à la violence qui submerge tant de pays dans le monde.

**Tendresse...** comme réponse à ces manques de bonté, de bienveillance, de charité qui rétrécissent — hélas ! — même le cœur de ceux qui se croient les meilleurs parmi les chrétiens.

**Lumière...** comme réponse aux ombres qui, peu à peu, enténèbrent à notre époque tous les domaines de l'esprit.

**Espérance...** comme réponse à ceux qui se sentent seuls ou ne trouvent plus de sens à leur vie.

Nous devons être des témoins de cette espérance.

Une espérance qui ne repose pas sur nos forces, mais sur la présence de Jésus parmi nous.

Une espérance qui se nourrit de la crèche : ce lieu si pauvre, si dépouillé, et pourtant rempli de la gloire de Dieu.



Essayez de vous tenir, autant que vous le pourrez, devant la crèche, dans le silence et dans la paix.

Laissez-vous réchauffer par la présence de l'Enfant.

Il est petit, oui, mais c'est précisément pour cela que nous n'avons pas peur de l'approcher.

Il ne juge pas, il n'accuse pas : il se donne.

C'est cette attitude de don que nous devons apprendre de lui.

Être pour les autres des présences qui ne condamnent pas, qui n'écrasent pas, qui ne blessent pas.

Être pour les autres un signe que Dieu n'a pas renoncé au monde.

Être pour les autres un reflet, si pauvre soit-il, de la joie de Noël.

Et même si tout autour de vous semble parfois n'être qu'obscurité ou découragement, n'oubliez jamais que la plus petite lueur suffit à éclairer la nuit.

Je vous souhaite de tout cœur un Noël où vous laisserez Jésus venir en vous, un Noël où vous lui ouvrirez ce qu'il y a de plus fragile, un Noël où vous deviendrez, pour ceux que vous rencontrerez, douceur... tendresse... lumière... espérance. »

Petite sœur Magdeleine de Jésus, lettre de Noël 1977 et extraits d'autres lettres de Noël.

Enfant Jésus de PS Magdeleine, Touggourt  
Nativité, chapelle des Pères Blancs à Ouargla



في الطريق

*En chemin*

Billet bimestriel du diocèse de Laghouat-Ghardaïa  
N° 44 – décembre 2025 – janvier 2026

Secrétariat de l'évêché :  
[sec.evghardaia@gmail.com](mailto:sec.evghardaia@gmail.com)